

medios activos, rayos X, por ejemplo, es lo mismo que decir, según la filosofía escolástica, que por razón del dinamismo de la «causa eficiente», por la «acción» de ella, no se pueden llevar a cabo tales determinaciones y mediciones físicas. La medición «métrica» de una «evolución» corresponde a la ciencia física; la razón última suficiente y dinámica de esa «evolución» y sus perturbaciones, a la filosofía. Puede no darse con exactitud la métrica, dándose necesariamente la segunda. Como muy bien dice el ingeniero Villar, por razón del principio de Incertidumbre, no se puede aplicar el rigorismo de causalidad eficiente que dice en el orden lógico, cognoscitivo, «a tal causa ha de seguir tal efecto». Aquí el principio de causalidad riguroso de Baruch Spinoza quedaría en suspenso; el principio escolástico no, por razón de que procede a la inversa, de acción contingente, efecto contingente, a necesidad de una causa, aunque no se pudiesen determinar con coordenadas de precisión métrica los valores de tales causas en tales efectos y viceversa.

En lo indicado por el ingeniero Villar se advierte claramente que el problema más directo que se seguiría del principio de Incertidumbre es el del «determinismo» de las leyes físicas. Es un problema ciertamente arduo, aunque más aparente que real. En el submicrocosmos, es más de «orden cognoscitivo», o de posibilidad de conocimiento métrico específico, que no de principios filosóficos. Próximamente escribiremos algo sobre el particular.

Al ingeniero Villar muchas felicitaciones por el esfuerzo y el éxito intelectual que significa su publicación. Y mayor felicitación aún por provenir una obra de tanto mérito y de tanto valor científico, de un intelectual que ha sabido unir la lógica de los principios científicos con la lógica de los grandes principios cristianos.

## XI Congreso Internacional de Filosofía

Se celebrará en Bruselas, en agosto de 1953

En ocasión del X Congreso Internacional de Filosofía, celebrado en Amsterdam en 1948, la Asamblea General de la Federación Internacional de Sociedades de Filosofía aceptó la proposición de las sociedades belgas, referente a que el Congreso siguiente se celebrase en Bruselas.

Hemos recibido recientemente una primera circular del Comité de organización establecido en Bruselas, que «dirige a todos los filósofos de todos los países un primer llamado, para que participen en este Congreso».

Con el propósito de facilitar la discusión, y para que ésta pueda ser fecunda en observaciones críticas, el Comité organizador se propone —cosa que se hará por primera vez en Congresos de esta índole— poner a disposición de todos los participantes *el texto impreso de las comunicaciones*, tres meses antes del Congreso, vale decir, a partir del 15 de mayo de 1953. Para esto, ruega que dichas comunicaciones (que en lo posible no deberán exceder de ocho páginas a máquina a doble espacio) le sean enviadas antes del 15 de diciembre de 1952. Las inscripciones de participación en el Congreso se reciben desde ya.

Habrán Sesiones plenarias y sesiones de secciones particulares, agrupadas estas últimas en Divisiones que serían —al menos provisoriamente— las siguientes: 1) *Metafísica*; 2) *Lógica formal y filosofía de las ciencias deductivas*; 3) *Filosofía de las ciencias de la naturaleza*; 4) *Filosofía de la historia* 5) *Filosofía política*; 6) *Filosofía del derecho*; 7) *Filosofía de la religión*; 8) *Filosofía del lenguaje*; 9) *Filosofía social*; 10) *Psicología*; 11) *Moral*; 12) *Estética*; 13) *Historia de la Filosofía*.

Consulta asimismo el Comité organizador sobre la conveniencia de proponer, para cada División, un tema determinado, aclarando que, empero, lo mismo serían admitidas las comunicaciones sobre otros temas. Y, caso de que se acepte tal sugerencia, propone los temas siguientes:

- Para 1) *Metafísica: la experiencia en metafísica*;
- 2) *Lógica formal y filosofía de las ciencias deductivas: variedad y alcance de la prueba*;
- 3) *Filosofía de las ciencias de la naturaleza: naturaleza de la explicación en ciencia*;
- 4) *Filosofía de la historia: inteligibilidad de lo histórico*;
- 5) *Filosofía política: fundamento y límites de la autoridad*;
- 6) *Filosofía del derecho: el sujeto del derecho*;
- 7) *Filosofía de la religión: naturaleza de la fe religiosa*;
- 8) *Filosofía del lenguaje: la significación*;

- 9) Filosofía social: *el papel de la hipótesis en la investigación sociológica;*
- 10) Psicología: *el problema del otro;*
- 11) Moral: *relativismo y obligación;*
- 12) Estética: *especificidad y autonomía de la obra de arte.*

Forman el *Comité Ejecutivo*: P. Barzin, de la Universidad de Bruselas (Presidente); Mgr. L. De Raeymaeker, Presidente de la Société Philosophique de Louvain, Universidad de Lovaina; Ph. Devaux, Presidente de la Société Belge de Philosophie, Universidad de Lieja; A. Mansion, Presidente del Wijsgerig Gezelschap te Leuven, Universidad de Lovaina; E. De Bruyne, Univ. de Gante; S. De Coster, Univ. de Bruselas; A. De Waelens, Univ. de Lovaina; J. Dopp, Univ. de Lovaina; J. Lameere, Univ. de Bruselas. Secretarios: Ch. Perelman, Univ. de Bruselas; H. L. Van Preda, Univ. de Lovaina.

La correspondencia debe dirigirse a Ch. Perelman, 32, rue de la Pêcherie, UCCLE-BRUXELLES.

## Jornadas conmemorativas del centenario del nacimiento del Cardenal Mercier

El Instituto Superior de Filosofía de la Universidad Católica de Lovaina se prepara para celebrar, a principios de octubre de este año, el centenario del nacimiento del Cardenal Mercier, su ilustre fundador. Como es sabido el Cardenal Arzobispo de Malinas, Desiderio Mercier, cuenta entre sus mayores glorias la de haber fundado, por inspiración de León XIII, el Instituto Superior de Filosofía de Lovaina y haberlo presidido durante diecisiete años. El espíritu que infundió el Cardenal Mercier a su Instituto, y que éste ha sabido mantener, es un timbre de honor de la filosofía católica contemporánea.

Como uno de los homenajes, por cierto muy significativo, de la conmemoración, el Instituto propicia la creación de una nueva cátedra que será colocada bajo el nombre del fundador, la *Cátedra Mercier*.

En ella serán invitadas a exponer su pensamiento las personalidades distinguidas de todo el mundo, que puedan contribuir con su enseñanza a alcanzar el objetivo que el Cardenal Mercier señaló a su instituto.

La realización de esta idea exige un capital importante, que los organizadores de las jornadas conmemorativas del centenario esperan se recogerá entre los amigos y admiradores del Cardenal Mercier.

Su Eminencia el actual Cardenal Arzobispo de Malinas, Mons. Van Roey, es Presidente de honor de la comisión. El comité ejecutivo está presidido por el Cgo. L. De Raeymaeker.

## Asociación Católica Argentina de Filosofía

En viaje de regreso a España, tras haber asistido en representación de su país al Congreso de Filosofía celebrado en Lima del 16 al 26 de julio pasados, estuvo breves horas en Buenos Aires el R. P. Ramón Ceñal Llorente, S. I., Secretario de la Sociedad Española de Filosofía y Director de la revista «Pensamiento» de Madrid. En reunión celebrada en su honor por la Asociación Católica Argentina de Filosofía, el P. Ceñal expuso sus impresiones del Congreso, y sus puntos de vista acerca de la misión que en el campo de los estudios filosóficos pueden cumplir en el momento actual España y las naciones hispanoamericanas.

### Primer Premio Nacional de Filosofía

La Comisión Nacional de Cultura, de acuerdo al veredicto del jurado respectivo, ha otorgado el *Primer Premio Nacional de Filosofía y Ensayos*, por el trienio 1948-50, a nuestro colaborador el Dr. Juan Pichon-Rivière, por su libro *«Medida política del hombre»*.

El Dr. Juan Pichon-Rivière, Profesor Normal en Letras, Abogado y Doctor en Jurisprudencia por la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires, se ha dedicado preferentemente a estudios sociológicos, tales como el desarrollado en el libro hoy galardonado con el premio máximo, y otros sobre el *Análisis sociológico de la ciudad, los Elementos en la estructura de las antiguas estancias criollas, los Fundamentos de la sociología genética, L'entente internationale et la sociologie* (Comunicación al Congreso Internacional de Sociología reunido por la Unesco en Zurich) *Distingo filosófico entre persona y personalidad social*, etc.

Actualmente es profesor de Sociología en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires, y dicta clase de su especialidad en el Instituto Superior de Filosofía del Colegio del Salvador.